

# 16. Organismos internacionales de paz

Sesión  
1

## ■ Para empezar

### Actividad 1

1. Observa la fotografía, lee la nota periodística y el pie de imagen.

## La Nación

Miércoles 15 de agosto de 1945

### LA PAZ REINA EN EL MUNDO

Confirmada la rendición incondicional del Japón.



Hiroshima después de la bomba atómica (1945).

La ciudad de Hiroshima fue devastada por la bomba atómica el 6 de agosto de 1945. Al iniciar su reconstrucción, en 1947, el alcalde de la ciudad, Shinzo Hamai, dijo: "Esta horrible arma ha desencadenado una revolución del pensamiento que nos ha servido para darnos cuenta de la necesidad y la veracidad de la paz eterna".

Washington, D.C. Por Lyle C. Wilson. La paz reina esta noche en el mundo al anunciarse en una declaración conjunta de las cuatro grandes potencias, Estados Unidos, Gran Bretaña, Unión Soviética y China, que el Japón había aceptado la rendición incondicional y que las fuerzas aliadas habían recibido la orden de cesar el fuego.

Fuente: Wilson, Lyle C. "La paz reina en el mundo", en *La Nación*, Santiago de Chile, 15 de agosto de 1945, p. 1.

2. Expresen sus comentarios de la noticia: ¿con qué hecho se relaciona?, ¿cuál es el tema principal?
3. De las ideas expresadas, escriban aquellas que tienen relación con las consecuencias de la guerra.

En este tema reconocerás las funciones de la Unicef, la FAO, la ACNUR y la Corte Penal Internacional, organismos internacionales de la ONU creados al concluir la Segunda Guerra Mundial, para contribuir a la paz, la justicia y la seguridad en el mundo.

## ■ Manos a la obra

### De la guerra a la reconstrucción

Como aprendiste, la Segunda Guerra Mundial dejó en Europa y Asia a millones de personas heridas o muertas, y en ruinas a cientos de pueblos y ciudades. La población civil fue la principal afectada, porque además de perder sus hogares, sufrieron desnutrición y enfermedades. Ante este panorama, las naciones afectadas por el conflicto bélico iniciaron su proceso de reconstrucción y búsqueda de la paz con el esfuerzo y apoyo de diversos organismos y países en el mundo. En 1945, la labor de la recién creada Organización de las Naciones Unidas (ONU) fue fundamental para establecer mecanismos y acciones que impulsaron la reconstrucción de Europa y de otros países de Asia.

### Ayuda económica para las naciones

Como consecuencia de la guerra, ni los países europeos que participaron ni Japón contaban con recursos económicos suficientes para reconstruir sus industrias y ciudades (figura 3.4). Estados Unidos apoyó la reactivación económica de esas naciones porque le convenía que Europa se recuperara, pues eso fortalecería la economía estadounidense mediante la venta de insumos para la reconstrucción de las ciudades, de los medios de transporte y las vías de comunicación, así como la reactivación del sector agropecuario y del industrial.

Con una Europa Occidental fortalecida, Estados Unidos pretendía frenar un posible avance del socialismo soviético. En 1947 anunció el Programa de Reconstrucción Económica Europea, conocido como Plan Marshall. Este programa se desarrolló entre 1948 y 1952 para destinar a las naciones de Europa Occidental recursos para iniciar su recuperación material y económica (figura 3.5).

Sin embargo, no sólo se requirió dinero para superar las consecuencias de la guerra. Millones de personas habían perdido todo, por tanto la ONU dispuso la creación de organismos internacionales que contribuyeran a la protección de los niños y las niñas, de los refugiados y desplazados, así como el fomento a la agricultura.



#### Mientras tanto...

En el ámbito cultural, la experiencia de la guerra tuvo un fuerte impacto en los artistas de la época, ya que provocó desilusión del progreso y una profunda reflexión sobre el pasado y la responsabilidad individual y colectiva de lo sucedido.



**Figura 3.4** En 1944 los delegados de cuarenta y cuatro naciones impulsaron la creación del Fondo Monetario Internacional, así como del Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento (BIRF), los que proporcionaron asesoría y recursos a los países en la posguerra.



**Figura 3.5** Tras la guerra, las personas necesitaban apoyo para regresar a sus lugares de origen y reconstruir su forma de vida.





**Figura 3.6** La FAO dirige las actividades internacionales destinadas a erradicar el hambre en el mundo.

## Asegurar cultivos y alimentos

La Segunda Guerra Mundial devastó la producción agrícola en extensas regiones de Europa, Asia y África del norte. Las pésimas condiciones en las que quedaron los campos agrícolas y la falta de insumos, es decir, de los recursos necesarios para el cultivo, impidieron retomar las labores agrícolas, generando la amenaza de más hambruna. Ante esta situación la ONU creó en 1945 la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura, conocida como FAO (por sus siglas en inglés: Food and Agriculture Organization). Su objetivo era resolver la hambruna, la desnutrición y la pobreza (figura 3.6). En la actualidad, lleva a cabo estudios sobre la alimentación y la agricultura en el mundo y ha ampliado su campo de acción a la actividad forestal, la pesca y los desastres naturales.

### Actividad 2

1. En equipo, copien la tabla en su cuaderno y, con la información presentada hasta el momento, completen la fila referente a la FAO.

	Causas que propiciaron su creación	Principales acciones	Población a la que van dirigidas sus acciones
FAO			
Unicef			
ACNUR			
Corte Penal Internacional			

2. Consulten en *Voces del pasado* el texto "Es posible erradicar el hambre"; identifiquen las problemáticas que enfrentará la FAO en el futuro y compárenlas con las del pasado y las actuales.
3. ¿Qué problemas relacionados con la alimentación existen en su comunidad?, ¿cómo podrían resolverse?
4. Conforme avancen en el desarrollo del tema, completen la información requerida en la tabla para los demás organismos. Al final del tema retomarán sus respuestas y las compartirán con el grupo.

## Protección de niños y niñas

La Segunda Guerra Mundial provocó que millones de niños europeos quedaran huérfanos, abandonados, heridos, padeciendo hambre y vulnerables ante las enfermedades. Por esta situación, en 1946 la ONU anunció la creación de un fondo para la atención a niños y niñas, ahora conocido como Unicef (por sus siglas en inglés: United Nations International Children's Emergency Fund). Su propósito inicial fue brindar atención de urgencia a los millones de niños y niñas de Europa, Medio Oriente y Asia afectados por la guerra. En 1953, la Unicef se convirtió en un organismo de la ONU, y desde entonces su labor prioritaria ha sido la defensa de los derechos de la infancia, los cuales se formalizaron en la Convención sobre los Derechos del Niño de 1989.

En la actualidad, sus principales acciones se encaminan a reducir la mortalidad infantil mediante la prevención de enfermedades; promover la inclusión, la igualdad de género y el acceso a la educación básica; prevenir el VIH/SIDA en colaboración con gobiernos y organizaciones civiles y religiosas; prevenir la violencia de género, la explotación, el abuso sexual y la discriminación; defender y promover políticas y alianzas con gobiernos y organismos de la sociedad civil en favor de los derechos de la infancia y la reducción de la pobreza infantil.



### Los adolescentes en...

En Formación Cívica y Ética has aprendido acerca de los derechos de los niños y adolescentes. Sin embargo, en tiempos de guerra u otros conflictos, ellos son vulnerables a la violencia y pueden quedarse sin acceso a servicios.

### Actividad 3

1. En equipo complementen la fila que corresponde a la Unicef en la tabla que iniciaron en la página 150.
2. Comparen las tareas que ha desarrollado la Unicef desde su creación hasta la actualidad y anoten en su cuaderno qué ha cambiado y permanecido.
3. Escriban los derechos de los niños y los adolescentes que conocen y reflexionen acerca de cómo se ejercen en su escuela y su comunidad.

## Los que tuvieron que dejar sus hogares: refugiados y desplazados

Las guerras provocan persecución, peligro, malas condiciones de vida, así como muertes. En consecuencia, a lo largo de la historia millones de personas han sido forzadas a dejar su lugar de origen o residencia; algunas se han trasladado por voluntad propia y otras llevadas sin su consentimiento. En 1950 se creó el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados, ACNUR. Este organismo emprendió acciones para ayudar a un millón de personas a establecerse en otros países.

Desde la segunda mitad del siglo pasado, el ACNUR ha centrado sus labores en la protección de los derechos y el bienestar de las personas refugiadas y desplazadas. Los refugiados son personas que buscan asentarse fuera de su país de origen por el temor a ser perseguidas o sufrir violencia debido a su raza, religión, nacionalidad, opiniones políticas o pertenencia a un grupo social. Cuando se presenta esta situación de riesgo, el ACNUR solicita la protección de los derechos y la seguridad física de las personas que buscan refugio en otro país.

Sesión  
2